

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.

En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 18.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 24.

Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.

En Francia: trimestre 48 rs.

No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.

ADMINISTRACION.

Calle de la Zapatería vieja n.º 4. Principal.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion y administracion de este periódico.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Máquinas.

Desde tiempo inmemorial, cada vez que los hombres activos y emprendedores han aplicado la ciencia á la industria, las clases jornaleras han mirado las máquinas como enemigas de sus brazos y por consiguiente rivales temibles de su bienestar. Este error que algunos desocupados han procurado fomentar y que les sirve de auxilio poderoso para los motines y excesos que frecuentemente preparan, conviene desvanecerlo, si no por probar que la luz del saber está siempre sobre las tinieblas de la ignorancia, cosa que no necesita demostrarse, al menos para que las clases trabajadoras conozcan sus verdaderos intereses y no se dejen seducir por esos especuladores del sudor ajeno que bajo el nombre de masones, é internacionalistas infestan la sociedad.

Las máquinas no pueden menos de ser utilísimas para el trabajador, aun cuando en el momento de instalarse produzcan una falta de trabajo que es compensado bien pronto por la abundancia de ese mismo trabajo en mejores condiciones. En efecto, si se toma en cuenta el gran desarrollo de la industria con el establecimiento de los aparatos, necesariamente tenemos que convenir que el trabajador obtiene productos mas lucrativos, tareas mas cómodas, sin contar con el bienestar que proporcionan á todas las clases poniendo los artículos baratos, de modo que, un bracero puede usar objetos que se consideraban muy lujosos en los tiempos en que se desconocian las máquinas.

No puede ponerse en duda que el número de brazos empleados por la industria mecánica, será siempre igual ó mayor que la empleada en los trabajos puramente corporales; por que siendo la fabricacion mas perfecta y el consumo mas extenso, claro es que no disminuye la necesidad de trabajadores, sino que solamente se modifica la manera de emplear la fuerza. El trabajo manual del hombre se sustituye en este caso con la fuerza motora de las máquinas, teniendo por consiguiente en vez de un trabajo duro, y muchas veces nocivo á la salud, otro trabajo mas inteligente, menos áspero y mas higiénico para la conservación armoniosa de las facultades morales y físicas del hombre.

Con la ventaja de tener á bajo precio los productos de la ciencia y la industria, el trabajador puede adquirir conocimientos útiles, puede mejorar su posición social, puede en fin, usar de todos los objetos materiales que constituyen hasta cierto punto lo que se ha dado en llamar, aunque impropiaemente, bienestar de una familia. Parece natural que esta especie de perfeccionamiento redunde en bien de todas las clases, desde el momento que principia por elevar la cultura y el espíritu de los trabajadores, proporcionándoles al mismo tiempo cierta suma de comodidades que influirán poderosamente en la extinción gradual del proletariado, plaga fatal que da un gran contingente á los establecimientos penales, y que es, como si digéramos, la gangrena corrosiva de todo orden y de toda civilización.

Todavía no hace muchos años Mehemet Ali, gobernador de Egipto, ordenó que toda la población masculina de aquella provincia se dedicase á limpiar uno de los canales de riego que estaba obstruido de fango. Sin herramientas á propósito, y sin máquinas de ninguna clase, aquellos desgraciados se pusieron á ejecutar esa tarea con el fango al cuello, valiéndose de cubos que trasportaban á mano, lo que hacia el trabajo mas lento y mas difícil. En un solo año, mas de la mitad de los braceros empleados que ascendían á cincuenta mil, perecieron en la faena, sin adelantar por eso gran cosa en la empresa.

Pero seria inútil que nos extendiéramos sobre este punto: despues de haber visto la canalización del Istmo de Suez, obra colosal que no hubiera podido llevarse á cabo sin el auxilio de las máquinas. No es, pues, unicamente en la facilidad de los trabajos, si no tambien en la educación moral del obrero donde la mecánica ostenta sus maravillas; porque le facilita los medios necesarios para instruirse en todos los ramos del saber humano. Cuando no habia imprentas, un libro científico era una joya que solo podia poseerla un capitalista que tuviera en aquellos tiempos de escasez monetaria, doscientos ó trescientos pesos con que pagar su amor á la instrucción; mientras que hoy, cualquiera puede obtener una obra mas correcta é instructiva por una insignificante cantidad; es decir, que con el producto de dos ó tres días de trabajo personal se puede adquirir lo que se adquiriria antes con dos ó tres anualidades.

Desde la aplicación de las máquinas á la industria, el operario es productor y consumidor á la vez; puesto que usa objetos que antes no podia adquirir. Los bordados y encajes que en el siglo pasado solo podian adornar los trages de la nobleza, son llevados hoy por nuestras campesinas, y las medias de seda que en tiempo de Jacobo 1.º de Escocia se pedian prestadas entre príncipes y reyes, las usan los días de baile las esclavas de muchísimas familias de la Habana.

Queda, por lo tanto, probado que la aplicación de la ciencia mecánica produce resultados positivos, multiplicando los medios de conseguir á bajo precio cuantos objetos son necesarios á las necesidades de la vida, aumentando la instrucción de las clases jornaleras por la facilidad con que estas pueden adquirir toda clase de conocimientos, y permitiéndoles en fin, que puedan elevarse gradualmente á la cumbre de la posición, de los honores, de las riquezas, y lo que vale mas aun, de la sabiduría.

Alberto Gorostaga.

BANDO.

Hé aquí el publicado hace tres días por nuestro general gobernador Sr. Pieltain que es al que hacíamos referencia en nuestro número anterior.

D. Antolin Pieltain Mariscal de Campo de los Ejércitos nacionales, Comandante general de esta provincia y Gobernador civil de la misma etc. etc.

La docilidad con que los pueblos prestan obediencia á las órdenes que reciben de los cabecillas carlistas, no titubeando algunos en esa obediencia hasta el punto de situar centinelas en los caminos y parajes públicos para dar cuenta al enemigo del movimiento de las tropas leales, ha llamado la atención de mi autoridad, que cumpliendo su deber está en el caso de recordar el suyo á cada cual, antes de que el rigor de la ley se haga sentir, inexorable, sobre el que no la observe, menosprecie ó infrinja.

En este caso se encuentran todos aquellos Alcaldes y particulares que se avienen por complacencia ó complicidad con los rebeldes, é imponer y pagar contribuciones cuya exacción ilícita no puede conducir á otro objeto que al de consumir la ruina del país, matando la agricultura, industria y comercio; hállese tambien en la propia situación aquellas poblaciones que contando con elementos de resistencia para repeler á los pocos y rebeldes partidarios del Pretendiente, ante la amenaza de ser bloqueadas ó atacadas, acceden sumisas á entregarles, con el puñado de oro que reclaman, la honra que no tiene precio, y responsabilidad no menos grande contraen, aquellos que sabedores de que el blo-

queo se ha establecido ú trata de establecerse contra una población, abstienen de concurrir á ella con los productos de que son dueños.

Mientras como autoridad me encuentre al frente de esta provincia, he de procurar, *cueste lo que cueste*, entendiéndolo todos los Ayuntamientos y particulares, que tales hechos no se repitan y que allí donde acontezcan sufran sus autores las penas consiguientes. Lo exige así el cumplimiento de mis obligaciones, lo reclama con imperio la vandálica é insidiosa guerra que los enemigos de la libertad y del reposo público hacen á tan caros objetos y demandando con no menos fuerza los intereses que dentro de esta Capital sufren lesión por el ridículo bloqueo que contra ella han establecido una docena del puñado de facciosos que merodea en la provincia con el solo fin de labrar una fortuna para gozarla despues en el extranjero.

Por tanto y como Gobernador civil de la provincia, revestido al efecto en las presentes circunstancias de amplias facultades para dar á los pueblos la paz que tanto necesitan

ORDENO Y MANDO.

Artículo 1.º Toda persona que desde hoy en adelante se encuentre vigilando, armada ó sin armas, los caminos y parajes públicos para avisar al enemigo el movimiento de las tropas leales, ó con objeto de impedir la libre circulación de mercancías hacia esta Capital será considerada como carlista, y en tal concepto sometida al Consejo de guerra, al igual que la autoridad que la hubiere nombrado para practicar el espionaje.

Art. 2.º Los artículos de comer, beber y arder que de cualquiera punto ó procedencia se encuentren depositados á una hora de distancia de esta Capital, en cantidad mayor que la que exija al abastecimiento público de la localidad en que se hallaren, serán detenidos por las fuerzas del Ejército con destino al consumo de Gerona; Del valor en venta de dichos artículos se donará la cuarta parte á los establecimientos de Beneficencia que arrastran una situación precaria por causa de la actual guerra civil; las personas que reincidan en el hecho cuyo castigo se indican, á mas de sufrir la propia pena, serán consideradas como carlistas y sometidas al mencionado consejo.

Art. 3.º Los depósitos de víveres que dentro de diez días se encuentren en los pueblos situados á más de una hora de esta Capital serán trasladados á ella por columnas del Ejército, previo inventario, indemnizando á sus dueños con el producto de las tres cuartas partes que en los mercados obtenga.

Art. 4.º Las presentes disposiciones y las tomadas por el Alcalde de Gerona en Bando de 3 del corriente mes, regirán mientras dure el bloqueo contra esta ciudad establecido. Cualquiera autoridad que no las obedezca en la parte que le conciernan incurrirá en responsabilidad ante la mia.

Art. 5.º Los Alcaldes, Ayuntamientos y Secretarios que en el preciso término de 15 días no me remitan nota que exprese los nombres de los sujetos que avecinados en sus distritos se hallen en la facción; los que en adelante recauden contribuciones por esta y los que omitan participarme la entrada, estancia y salida en su respectivo término municipal de cualquiera partida rebelde, serán considerados como cómplices del carlismo y en tal concepto militarmente encausados.

Art. 6.º A todo Alcalde que al remitirme la nota de que trata el artículo anterior, no manifieste á mi autoridad haber espuesto al público el presente Bando que tambien publicará el Boletín oficial, le exigiré la multa máxima para que me faculta la ley de orden público, cuyos preceptos deberán tener presentes castigando segun ellos, á los particulares que armados ó sin armas simpaticen, de hecho ó de palabra, con la causa del Pretendiente.

Gerona 18 Febrero de 1874.—El General Gobernador civil, *Antolin Pieltain*.

—Esta noche á las ocho tendrá lugar en el gran salón de la academia de música de la sociedad *Liceo Gerundense*, una velada que como las anteriores promete estar concurridísima.

—Con motivo de ocupar la tribuna del espíritu santo el elocuente cuanto conocido orador sagrado Padre Fita, todos los miércoles, viernes y dominos de esta cuaresma, es muchísima la gente de todas edades y condiciones que acude á la Catedral deseosa de escuchar la palabra divina.

No lo extrañamos ni nos sorprende, si tenemos en cuenta lo que acontecía el año anterior y la fama justamente adquirida por el joven y sabio sacerdote, cuya elegante dición y esclarecido talento le colocan entre los primeros de nuestros oradores sagrados.

—Nada de los carceudas podemos decir hoy, por la sencilla razón que desde lo de Castellfullit no se les ha vuelto á ver el pelo en parte alguna formando partida, y desde lo de Salt con el Moreno, tampoco se han visto aproximar á nuestras murallas.

Además de estos dos sustos mayúsculos que recibieron, tenemos noticias de que entre esa jente pasa algo, y por mas que no sepamos ese algo en que consiste, debe ser grave por la escision que entre ellos reina y sobre todo por lo mediatibundos y cariacontecidos que de pocos dias á la fecha andan los soldados de la ojalería. ¿Qué será?

—El Diputado Provincial D. Vicente Cánovas, ha comenzado á hacer uso de la licencia de un mes que tenia concedida.

—Con ansiedad es esperada la llegada de los correos que hay detenidos en Barcelona la que parece tendrá lugar muy en breve.

Dios lo quiera y las autoridades lo hagan.

—La autoridad superior de la provincia acaba de publicar dos circulares, mandando á los alcaldes en la una, le remitan á la mayor brevedad el estado del número de fusiles que se les tiene entregados para la defensa de las respectivas poblaciones, conminándoles con proceder contra ellos si no cumplen lo mandado y obligándoles además á pagar el valor de dichas armas. Por la circular segunda, se manda también á los Ayuntamientos que remitan los registros de la Milicia que dispone la Ordenanza, apercibiéndoles para en caso de incumplimiento, con exigirles la mas severa responsabilidad, la cual se hará extensiva á los secretarios de las mencionadas corporaciones.

ULTIMAS NOTICIAS.

Gracias á la amabilidad de un amigo nuestro, he-

LOS ENTIERROS.

No puede negarse que las costumbres europeas tienen rasgos excéntricos y no pocos singularísimos; pero en general predomina en todos nuestros actos un fin de moralidad ó de conveniencia. Así lo que á otros parecería caprichoso, nos parece útil y corriente; lo que para algunos sería ridículo, para nosotros es justo y natural. En caso de discusion, nuestras costumbres tienen mucho que alegar en su defensa y pueden triunfar en una lucha de comparaciones; pero no sucede lo mismo tratándose de los usos bárbaros que se practican en ciertos pueblos poco civilizados.

Cuando se profundizan los misterios de algunos países apenas conocidos, el observador camina de sorpresa en sorpresa, de asombro en asombro. Voy á reseñar varias de aquellas costumbres que muestran puntos mas salientes en la esfera de lo raro.

La muerte de un abisinio produce grande afliccion á sus vecinos, amigos y parientes. Aquel de estos mas ligado al difunto por vínculos de familia recibe toda clase de provisiones de boca; le rodean, se esfuerzan en distraerle y hacerle beber, terminando el duelo por una borrachera general. Nada cuesta el entierro, porque todos los vecinos están obligados á cavar la fosa y á llevar hasta ella el cadáver; pero los sacerdotes exigen mucho dinero para rogar por las almas de los que fallecen, se disputan sus bienes y obligan á sus familias á que durante medio año les paguen sus oraciones.

Los negros *fantis* de Africa entierran á los difuntos en su propia casa; y si el que muere es un rico, matan en su honor á la mas joven de sus viudas y al esclavo que llevaba su pipa cuando exhaló el último suspiro.

El rey de los *achantis* de Guinea hereda el oro de

mos podido adquirir un número de nuestro colega Barcelonés *La Imprenta* correspondiente al diez y seis del actual, del cual tomamos lo mas importante para que nuestros abonados puedan hacerse cargo de cuanto de notable se sabia en la capital del principado dicho dia.

La carta del corresponsal que en Madrid tiene el colega, dice textualmente:

«Madrid 14 de Febrero.—Llegó á Santander el general Primo de Rivera que parece asciede á 8.000 los hombres que á sus órdenes ocupan á Bóo, Guarnizo, Astillero y ya despues en Castro-Urdiales.

Este movimiento rápidamente ejecutado y el que sin duda por la parte de Guipúzcoa practica Loma, ya encaminado á levantar el sitio de Bilbao. En tanto tiene en jaque en Navarra Moriones al grueso de la faccion que se concentraba en Estella y que aunque á última hora haya reconocido que habia caido en el lazo tendido por Moriones, no será posible enmiendar la falta, y es de esperar que Bilbao sea socorrido.

Las facciones del centro, mas que por otra cosa por disidencias entre los jefes, se han dividido dirigiéndose definitivamente á la provincia de Castellon. Cucala, cuya ferocidad le ha valido el sobrenombre de Cafre del Maestrazgo, y retirándose Santés desde Chelva á Cañete, en la provincia de Cuenca, punto estratégico de indisputable importancia.

Tengo motivos para creer que de un momento á otro ha de ocurrir en la presente guerra civil un incidente que cambie sus condiciones y su manera de ser. La cuestion politica no ha adelantado un paso desde mi última carta. Hay en la prensa diversos pareceres y opiniones sobre el plebiscito; las hay tambien en el seno del gabinete al parecer, y hasta el consejo de ministros del lunes no se dará la batalla que ha de resolver todas las dificultades de la politica de hoy.

Parece que ha surgido una nueva fórmula, que consiste en dar desde luego la presidencia de la República al duque de la Torre, y someter despues el hecho á la aprobacion del país por medio de un plebiscito. Esta forma se estima como una transaccion entre las opiniones de amigos y enemigos del plebiscito.

La prensa marca bien la diferencia de opiniones, porque en tanto que unos diarios como la «Berria» y la «Prensa» rechazan resolutamente la idea y la combaten con furia los alfonsinos, la aplauden la «Discusion» y el «Orden», y si bien no con toda franqueza se inclinan á ella el «Pueblo» y la «Bandera Española» órganos, como se sabe, del señor Garcia Ruiz y el señor Martos.

No es posible en el estado de hoy conjeturar el resultado de esta crisis politica.

El Señor Castelar, con varios de sus amigos, como los señores Gil Berges, Orense (don A.), Canalejas, Salvany y otros, salen de esta capital con direccion á

todos sus vasallos, y cuando este soberano muere hay una matanza general. Sobre la tumba de cualquier achanti rico se sacrifica cierto número de esclavos: sobre la tumba del rey se degüellan cien hombres y además un número de esclavos igual á la suma de los que fueron muertos en todos los funerales verificados durante el imperio del príncipe difunto. Y no es esto solo, porque los parientes del rey, fingiendo pasajero delirio, salen del palacio, corren por las calles de la capital y matan á bolazos á los transeuntes.

En Senegambia reina una supersticion mas inofensiva. Cuando el fúnebre cortejo se pone en marcha; los que llevan el cadáver preguntan á este si ha sido envenenado ó hechizado. En caso de que un brusco movimiento del cuerpo, causado siempre por uno de los conductores, dé á entender que sí, nombran en voz alta á todos los hombres de la tribu, y aquel que es favorecido por el cadáver con otra señal de asentimiento, es vendido como esclavo.

Los *gangas*, sacerdotes del Congo, tienen siempre nombrado sucesor. Si un ganga enferma, su sucesor le asiste con esmero; pero cuando ve que empeora, se apresura á romperle el cráneo con una maza. La razon de esta costumbre se funda en que la muerte natural de un sacerdote sería considerada como la mayor de las calamidades. Muerto el ganga, le rodean sus compañeros para hacerle hablar, y segun relaciones de los jesuitas, tales cosas hacen con el cadáver, que en efecto se mueve y habla, produciendo la mayor consternacion entre los asistentes á la ceremonia.

Los indios de Maynas (Colombia) demuestran su dolor por la pérdida del difunto armando un escándalo de clamores y de quejas: unos imitan el aullido del jaguar, otros el grito nasal de los monos, otros el canto de las ranas, como si por este desconcierto quisieran dar á entender que todos los elementos ho-

Salamanca con objeto de hacer un viaje arqueológico y de estudio, y, segun otros, con el de no encontrarse en Madrid el lunes, dia del Consejo, en el que se ha de resolver la crisis pendiente.—»

Las noticias que de *El Imparcial* transcribe, dicen:

«Madrid 14.—Las personas que presume reconocer mejor el curso de los sucesos, anuncian para dentro de breve dias importantes y satisfactorios acontecimientos que han de mejorar notablemente la cuestion de orden público, hasta el punto de dar un nuevo carácter á la guerra con ventaja para la causa liberal.

Tambien nosotros abrigamos la esperanza de que en un plazo corto tendremos ocasion de felicitar á cuantos han cooperado en la preparacion de los elementos necesarios para alcanzar esos resultados que, repetimos, formarán época en la crónica de nuestras actuales discordias.

—Ayer quedó satisfactoriamente terminado el suceso desagradable habido en el casino del Príncipe entre un brigadier y un joven ex-diputado, ambos muy conocidos y apreciados en la buena sociedad de Madrid.

—Ayer al amanecer fue alcanzada en Forés y sorprendida una faccion por una columna de cazadores de Reus, una pieza de artillería y 25 caballos, que hicieron á los carlistas dos muertos, muchos heridos y tres prisioneros, apoderándose además de armas, municiones, boinas, correajes, vestuarios, todo el material sanitario y papeles de importancia. El temporal de nuevo y agua que reinaba favoreció la dispersion y la fuga de los carlistas.

Los telegramas de su última hora, son importantes y los trasladamos íntegros. Muchas noticias de las que en ellos leemos nos han sorprendido como sorprendrán á nuestros lectores, especialmente lo que se refiere al plebiscito, asunto que para nosotros estaba completamente ignorado.

Dicen los telegramas:

Madrid 14 de Febrero.—Realizanse perfectamente las operaciones del reemplazo. Han ingresado muchos mozos de Andalucía y Galicia.—El «Pueblo» y la «Prensa» y otros periódicos se pronuncian en contra del plebiscito, diciendo que se necesita hoy acabar con la guerra y consolidar el orden.—El Sr. Figueras sale hoy para Francia.—La subasta de la renta de tabacos se anunciará con 60 dias de anticipacion, previo depósito de 50 millones. El contrato durará 15 años.—Los señores Fantoni, Escarizo y Carbonerín salieron anoche escoltados para Cadiz.—Asegúrase que la division Primo de Rivera ha entrado en Bilbao.—Bolsín.—Tres por ciento consolidado, 12'80 con tendencia al alza.—Bonos, 52'50.—Subvenciones, 28'00.

La «Gaceta» dice que Lopez Dominguez ha llegado á Utiel, huyendo los carlistas á Camporobles.

ran la desgracia acontecida. Concluido el duelo, se destruye todo lo perteneciente al difunto, se pega fuego á su cabaña, se le deposita en una gran basija de barro y se le entierra en un sitio aislado, apisonando bien la tierra para que no se conozca el lugar de la inhumacion. Hecho esto, queda absolutamente prohibido hablar del muerto, nombrarle ni recordarle su memoria de modo alguno.

Los *tehueros*, habitantes de los Andes, entierran los cadáveres secando antes sus huesos; los transportan al desierto y los depositan en una cabaña rodeada de esqueletos de caballos.

En las Marianas, cuando un jefe muere, se entierra su cuerpo sin cabeza. El cráneo se conserva en la casa de sus herederos, dentro de un canastillo, y siempre á la vista de la familia.

Notable es la supersticion de los habitantes de Malasia. Creen que los muertos tienen necesidades y que su alma ha de volver al mundo. Despues de enterarlos con grandes ceremonias, les dejan en el sepulcro víveres y armas y les guardan un sitio desocupado en todas las diversiones. Esperan la visita del difunto y dejan su casa arreglada para recibirle, cubriendo el hogar de ceniza. Si estas se encuentran removidas alguna vez durante el luto, es señal de que pronto va á morir otro individuo de la familia. Para aplacar los manes del muerto sacrifican al primer viajero que se les presenta, siendo de notar que estos mismos hombres son humanos, pacíficos y generosos.

Pocos pueblos hay mas bárbaros que la tribu de los *gwea gal* en la Melanesia. Cuando se les muere una persona que ya ha pasado del término medio de la vida, queman su cadáver despues de pasarlo por delante de las casas de sus amigos. Al dia siguiente acude á la hoguera el deudo mas próximo, recoge las cenizas, forma con ellas un monton, coloca encima

—El brigadier Salamanca sorprendió ayer á los carlistas en Torres, causándoles dos muertos, muchos heridos y tres prisioneros, cogiéndoles papeles de importancia y efectos de guerra.—Nómbrese al señor Oreyro ministro del consejo supremo de la armada, y al señor Montojo jefe del personal del ministerio de Marina.—El Tesoro satisfizo ayer por atenciones de guerra seis y medio millones de reales.—El general Canaleta ha llegado ayer á Lérida.—Los ministeriales están acordados en revestir al general Serrano de autoridad suficiente para resolver cualquier crisis. Solo disienten en la forma. Créese que esta cuestión tan debatida será última de la semana próxima.

Primo de Rivera, con los 8,000 hombres con que llegó á Santander, se ha trasladado por mar á Castro-Urdiales, ocupando las posiciones más importantes que rodean á la población. Moriones con parte de las fuerzas de su mando ha llegado hoy también á Santander, á cuyo punto deben haber sido trasladadas en trenes las demás fuerzas que estaban en Miranda, á cuyo castillo fué ayer mandado conducir preso por Moriones uno de los gefes del ferrocarril de aquella estación. Veinte y cinco eran las locomotoras que estaban ayer en Miranda destinadas á trasportar material de guerra á Santander. (Oficial.)—A la rendición intimada por los carlistas á Bilbao, han contestado los de la población que estaban resueltos á defenderse. (Oficial.)—Dícese que el gobierno va á destinar cantidades bastante regulares para el armamento de la Milicia Nacional.—Se ha creado una comandancia militar en Santa Coloma de Farnés, nombrándose para desempeñarla al capitán don Antonio Haba.

(Oficial.)—El general Andía salió ayer de Miranda con parte de la segunda brigada del ejército del Norte, habiéndose ya marchado toda la primera á Santander.—Dícese que está acordado el nombramiento del señor Ríos Portilla para director general de Aduanas.—El señor Pérez Rubio, detenido en las cárceles de San Francisco, ha escrito una carta al «Orden» diciendo que mal puede haber sido individuo de la Junta cantonalista de Cartagena, cuando desde el 1.º de agosto á estado en París hasta hace pocos días, como puede demostrar con documentos fehacientes.—Segun un telegrama de Versalles del 12, el gobierno ha pedido á la Asamblea un crédito de 400.000 francos para socorrer á los insurrectos españoles de Cartagena refugiados en la Argelia.

El general Makenna ha empezado á instruir expediente en averiguación de lo ocurrido en Cartagena.—Prepáranse otros nombramientos para el ejército en campaña.—El general Concha ha conferenciado con el general Serrano.—La dirección del

un pedazo de corteza de árbol y se aleja. Si muere un joven, las mujeres y los niños dan gritos espantosos, y dos hombres riñen á mazazos; á esta escena sigue un sombrío silencio, interrumpido por nuevos gritos cuando colocan el cuerpo sobre una parihuela con sus armas y sus útiles de pescar. Mientras se levanta el cadáver sobre las cabezas de dos hombres, otros agitan manojos de yerba hacia adelante y hacia atrás para ahuyentar los malos espíritus. Depositase el cuerpo en una fosa con los pies al Norte, cubren de tierra la tumba, y por la parte Sur plantan una cerca de arbustos en semicírculo. Los niños de pecho son enterrados vivos cuando mueren sus madres. Solo puede salvarse la criatura si alguien que no sea su pariente la prohija. El padre no tiene derecho alguno sobre ella, y es el encargado de colocarla sobre el cadáver de la madre. Y sin embargo estas gentes, que casi nunca libran de la muerte á tan tiernas víctimas, lloran sobre el sepulcro de un amigo.

Cuando un rey de las islas F dji muere, sus esposas se cortan un dedo de la mano y otro del pie. En 1847 se vió en dicho país una mujer que, habiendo sido favorita de tres príncipes, ya difuntos, solo tenía dos dedos en los pies y en las manos.

Los naturales de la isla de Rotuma son de carácter tan dulce, que no se atreven ni á matar una mosca. Pero cuando muere el jefe de su tribu, todas las familias se reúnen, y un sorteo decide cuales son los dos muchachos de doce años que deben ser muertos y enterrados á derecha é izquierda del difunto. Y si muere la mujer del caudillo, son dos muchachas las que se sacrifican.

En Tonga-Tabu (Oceanía) los funerales de los jefes se distinguen por las torturas á que se someten sus vasallos. Danse golpes de maza, se hieren con las espadas, se atraviesan las mejillas con tres flechas, se queman la piel y se hacen llagas circulares en el

Tesoro ha dispuesto al pago de los pagarés vencidos que no accedan de 40.000 reales.—Mañana sale el señor Figueras para Francia.

El «Pueblo» la «Prensa» y la «Iberia» se han pronunciado en contra del plebiscito, alegando como argumento principal que estando el país en plena guerra civil, no podría ser libremente consultada la opinión nacional ni espontáneamente expresada. El señor Sagasta también se ha pronunciado en contra y hasta se dice que le secunda el general Pavía. En lo que se piensa seriamente es en conceder al duque de la Torre atribuciones amplias para resolver las crisis. Los amigos del señor Castelar dicen que no darán un paso para acercarse á la situación hasta que el país libremente consultado no haya pronunciado su fallo acerca de los sucesos del 3 de enero. El señor Pi y Margall ha escrito un folleto, que está ya en prensa, vindicándose de los cargos que le dirigió la prensa conservadora.

El movimiento de Moriones á Santander se ha operado con gran sigilo, rapidez y felicidad. Los carlistas creyeron que amagaba á Estella y acudieron á socorrerla, dejando casi sin fuerzas á los sitiadores de Bilbao. Si estos no levantan el cerco es probable que frente á los muros de Bilbao se dé una acción que puede ser de consecuencias.—En la Bolsa de hoy he continuado el movimiento de alza iniciado anoche, habiendo cerrado á 15 y haciéndose operaciones á 15'05.—El tipo de la subasta para el arrendamiento de la renta de tabacos será el de las tres últimas quincenas.

Madrid 15.—El consejo se ha ocupado de los movimientos de Moriones y de hacienda.—Se han adquirido ya en Inglaterra dos monitores que se destinarán á Bilbao. Acentuase la división entre los carlistas. Aguárdase una agradable nueva muy favorable para la terminación de la guerra. Atribúyese gran importancia á la conferencia celebrada entre los señores García Ruiz, Pavía y Albareda. Los carlistas reconcentrados en Estella han iniciado un movimiento creyéndose que han sido engañados por los movimientos de Moriones.

Bolsin.—Tres por ciento 14'85.—Bonos, 53'00.—Subvenciones, 28'25.

Todo esto es lo único nuevo que en este número podemos insertar. Tal vez en el próximo podamos ser más minuciosos si, como creemos, llegan correos.

Variedades.

Un periódico de provincias habla del museo arqueológico que posee un amigo suyo, y que comprende, entre otras, las siguientes curiosidades:

1.ª El tallito, rabito ó pezon que arrojó Adam cuando se comió la manzana.

rostro. Al mismo tiempo el sepulcro sirve de basuro á toda la tribu.

La muerte de un príncipe de Hogólen, en las Carolinas, impone á su familia dos días de completo ayuno y un mes de absoluta soledad. Además todos los esclavos del difunto, y no pocos de sus servidores libres, se disputan el honor de ser enterrados junto al cadáver para continuar sirviéndole en la otra vida.

También los neo zelandeses sacrifican á los manes de un jefe parte de sus mujeres y de sus esclavos, á fin de que las almas de estos sirvan á aquel en el otro mundo. Pero considerando que la carne no puede viajar como el espíritu, se comen á las víctimas.

Los kirghiz, habitantes del Turquestán, entierran á los muertos, y con sus trajes visten un maniquí. Ante él las mujeres hacen el elogio del difunto, lloran, se mesan el cabello, se arrojan al suelo y se golpean, continuando este espectáculo por mañana y tarde durante un año seguido.

Los naturales de Kafferistan, apenas enterrado un muerto, recorren las casas de sus parientes para darles el pésame. Al entrar en cada habitación echan al suelo la gorra, sacan su puñal, cogen de la mano al paciente afligido y le obligan á bailar con frenesí. Al que no baila le matan.

Los tunguses (Asia) entierran á los difuntos de cara al Occidente con sus mejores vestidos, una silla de montar y una brida. Sobre la tumba matan el caballo favorito del muerto y cuelgan encima del sepulcro la piel, la cabeza y las patas del animal.

Los ostiacos de Siberia tienen sus ídolos particulares hechos de madera. Cuando un ostiaco sufre un percance cualquiera, da de puñetazos á su ídolo: cuando se le muere un pariente rompe el ídolo y se hace otro.

Los mogoles queman los cadáveres de sus prínci-

2.ª Veinte lenguas de la 72 que se hablaron en la torre de Babel.

3.ª Un frasco con catorce lágrimas de las que derramó el rey Chico al abandonar á Granada.

4.ª El verdadero retrato del alma de Garibay.

5.ª Dos palabras de las que pronunció la burra de Balaham.

6.ª Tres ojos de los ciento que tenía Argos.

7.ª Tres granos de arroz con que se guisó el gallo de la Pasión.

8.ª La araña que mató San Jorga.

9.ª Dos almohadas y una funda de las camas de los siete durmientes.

10. Un par de los doce de Francia.

11. Dos cielos de los once que habia antiguamente.

12. La tohalla con que Pilatos se enjugó las manos.

13. Un madero del telar de Penélope.

14. Un árbol de la vega de Garcilaso.

15. Seis pelos de Carlos el Calvo.

16. Los polvos de la madre Celestina.

17. Un poco de yerba de la que no nacia donde el caballo de Atila ponía la planta.

18. Una pica de las que se ponian en Flandes.

19. Todo lo que dijo el otro.

20. Una mueca del rey que rabió.

21. El fuero escrito por el ciudadano Bartolomé Arosteguiturrigoicocherriaga y Zaiturrimunita-bearengochea.

ESPECTÁCULOS PÚBLICOS.

Teatro de Gerona.

Grandes funciones extraordinarias para hoy domingo 22 de Febrero de 1874.

Por la compañía del primer actor D. Emilio Arolas.

TARDE. 1.º Sinfonía. 2.º El drama en 8 cuadros, titulado: *El hijo de la noche*. Y 3.º La pieza catalana en un acto, nominada: *Un pa com unas hostias*.—A las 3 en punto.

NOCHE. 1.º Sinfonía. 2.º El drama en 4 actos, titulado: *Torje el armador*. Y 3.º La ópera en un acto, nominada: *I ferocchi romani*.—A las 7 y media.

Nota: Los señores abonados á la última serie podrán disfrutar gratis sus respectivas localidades en ambas funciones.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

pes y sacerdotes, y circuyen las tumbas de un muro con altos palos en los que flotan extravagantes colgaduras.

Cuando dos familias acaban de perder dos hijos queridos y de sexo diferente, celebran entre sus manes el *casamiento de los muertos*. Verifícase la ceremonia con gran solemnidad sobre una tumba, en la que se depositan ambos cadáveres, y desde aquel momento los deudos de uno y otro se tratan como si estuvieran unidos por los vínculos de la sangre.

Los amos, habitantes de la costa setentrional del Japon, celebran los funerales batiéndose unos con otros hasta recibir sangrientas heridas que á menudo producen la muerte.

La muerte de un *señ*, en el Indo, se celebra con extraordinaria alegría. En cambio se llora cuando muere un caballo.

Los cochinchinos entierran á su monarca guardando el más profundo silencio, á fin de no despertar á los malos espíritus.

Pero nada iguala á los usos de los tibetanos. Este pueblo originalísimo y apenas visitado, tenia antiguamente la costumbre de comerse á todo el que moría de viejo. Hoy dan á sus muertos tres clases de sepultura en la forma que sigue:

Se apoderan del cadáver, le juntan la cabeza con las rodillas, le colocan las manos entre las piernas, le atan en esta postura, le cubren con un traje ordinario, le depositan en una cesta y le cuelgan de una viga. Entonces acuden á llorarle los parientes y los amigos. Los *lamas* (sacerdotes) rezan por él, y sus bienes se distribuyen por mitad entre los *lamas* y el templo. Lévese á este al difunto y le tuestan con manteca delante de las divinidades. A continuación pasa el cuerpo á manos de los carniceros, que lo atan á una columna de piedra, lo cortan en pedacitos y lo dan á los perros. Por esta operación llevan los carni-

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estomago y a los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y musculos obtienen la debida energia fortaleciéndose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, atendiéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda particula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, góla, reumatismos, y nevralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Unguento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres. N.º 4.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjerio.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA

REVALENTA ARABIGA } DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, & &.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

ceros una cantidad que se aproxima á cinco reales. Despues se machacan los huesos en un mortero, se mezclan con harina tostada, y hacen con este compuesto unas bolitas que los perros engullen del mismo modo. Esto es lo que se llama *sepultura terrestre*.

Otras veces, machacado y molido el cadaver, se le arroja á los buitres. Esta es la *sepultura celeste*.

Ambas maneras de enterrar son consideradas por los tibetanos como muy *faustas*.

Si el muerto no ha dejado bienes para pagar tanto lujo, se arroja el cadáver al agua. Esta es la *sepultura acuática*, que se considera muy *infausta*.

A. Llanos y Alcaráz.

MÁXIMAS FILOSÓFICO-MORALES.

El suicida arranca un apóstrofe á la fé; á la esperanza una flor; á la caridad algunas oraciones. Las lágrimas del amor no riegan su tumba; porque si hubiese habido amor para él en el mundo no se habría suicidado.

—A los veinte años comienza el placer; á los treinta el pesar; á los cuarenta el hastio; á los cincuenta la muerte.

El que muere á los veinte años no ha vivido; á los treinta no ha llorado; á los cuarenta ya ha sufrido mucho; á los cincuenta ha tenido diez años de agonía.

Los sabios y las estupidos se escluyen de estas consideraciones, por que ellos viven toda su vida.

—La hermesura dicen que es un capricho convencional; el amor una terquedad; la amistad un sentimiento de egoismo; la gloria una tontería.

Sin embargo estos son los cuatro puntales mas robustos que sirven de base al edificio de la sociedad, ademas del hogar doméstico y de la religion cristiana.

—La muerte de los ricos es el festin de los pobres. Los mendigos son como los grajos que se alimentan de los muertos.

—Los amantes son unos ciegos preocupados. Como ellos no ven nada de cuanto les rodea, fuera de su amor; creen que todo el mundo ha perdido igualmente la vista.

—¡Ob! si el mar creciese con el eterno llanto de la humanidad, hace ya muchos siglos que el mundo no seria mas que un vasto océano.

—Debemos tratar á los niños con amor; á los jóvenes con bondad; con precaucion á los adultos; á los ancianos con respeto. El que se aparta de esta medida, suele dar en gravísimos escollos.

—Tres cosas no admiten duda fuera del teatro; las arrugas del rostro, la falsedad de una muger, y las lágrimas de un hombre.

—No es probable que muera de muerte natural el que á la edad de la razon ha acariciado tres veces la idea del suicidio.

—De los motines populares y del cólera morbo solo parecen los que se acobardan.

—El tiempo de la tirania popular, pasa como las tempestades, sin dejar sobre las naciones mas que las huellas de su esterminio.

EMPRÉSTITO NACIONAL

de 175 millones de Pesetas.

Facultados los contribuyentes para satisfacer en valores la mitad de las cuotas que les han correspondido, la agencia general de negocios de los Srs. D. Pedro Grahit è hijo, pone en conocimiento de los mismos, que se encarga de practicar cuantas operaciones son necesarias para la realizacion de dichos pagos en la citada forma.

Direccion; Zapatería vieja, 3, bajos; Gerona, 24

GARANGER Y SURÓS.

Participan al público que se encargan de satisfacer á un tipo móbilico las cuotas señaladas á los contribuyentes para el pago del Empréstito Nacional de 175 millones de pesetas.

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.—Se vende en la imprenta de este periódico y en otros varios puntos de la capital.

ORDENANZA

PARA LA

FORMACION, RÉGIMEN, CONSTITUCION Y SERVICIO

de la

MILICIA NACIONAL

LOCAL DE LA PENINSULA E ISLAS ADYACENTES.

de 14 de Julio de 1822, restablecida y reformada en virtud de la ley de 2 de Setiembre de 1875.

Cuaderno en 16.º; contiene 32 páginas de impresion con cubiertas de color y se expende en la imprenta de este periódico á 6 cuartos ejemplar.

—Pueden las riquezas adquiridas á fuerza de trabajo, cubrir de canas la cabeza del hombre. Pero ¡hay del hombre que aspira á ser rico, y no ha logrado aun plantar los cimientos de su prosperidad cuando empieza á cubrirse de canas su cabeza!.....

—Nunca es tarde para alcanzar la sabiduría, si se cultiva el entendimiento.

San Ignacio de Layola comenzó á estudiar latin á los 33 años de edad, y no fueron pocos los que trascurrieron despues hasta echar los cimientos de su gloria.

Platon escribió sus mejores libros siendo ya octogenario. Concluyó Isócrates su *Panathea* á los 97 años, y su maestro Gorgias no cesó de estudiar y escribir, mientras duraron los 107 años de su vida luminosa.

—Si los gentiles hubiesen conocido el verdadero Dios, la religion católica seria hoy venerada por todo el universo.

—La religion católica es el único bálsamo que puede curar todas las heridas de una alma atribulada. La resignacion y la mansedumbre son el verdadero tesoro de la felicidad de esta vida.

—La Bolsa es el templo de una nueva religion que amenaza destruir á todas las otras. Sus fundamentos son el agio y la falacia: su sacerdote es la riqueza: su objeto la felicidad terrenal. Afortunadamente el desengaño llega con los dolores de la vejez, mucho antes que la muerte. La justicia de Dios está mas alta que la soberbia de los hombres.